

## 1

# NOTICIAS DE LA ECONOMIA SOCIAL Y COOPERATIVA

## 1.1

## COMUNIDAD VALENCIANA

UNIVERSIDAD POLITÉCNICA DE VALENCIA  
LABORATORIO DE AGRICULTURA INTERNACIONAL  
ESCUELA TÉCNICA SUPERIOR INGENIEROS AGRÓNOMOS



JORNADAS SOBRE

**AGRICULTURA Y COMERCIO EN  
LOS PAISES DEL ESTE EUROPEO**

Valencia, 11 y 12 de noviembre de 1981

...

SALON DE ACTOS DEL CENTRO  
CULTURAL DE LA CAJA DE VALENCIA

CON LA COLABORACION DE

MINISTERIO DE AGRICULTURA,  
PESCA Y ALIMENTACION

CAJA DE VALENCIA

INSTITUT VALENCIÀ D'ESTUDIS  
I INVESTIGACIÓ

GENERALITAT VALÈNCIANA  
CONSELLERIA D'AGRICULTURA  
I PESCA

GENERALITAT VALÈNCIANA  
CONSELLERIA D'INDUSTRIA,  
COMÈRCI I TURISME  
IBRERIO GENERAL DE COMÈRCI

**JORNADAS SOBRE AGRICULTURA Y COMERCIO EN LOS PAISES DEL ESTE EUROPEO** .- Universidad Politécnica de Valencia.

Organizadas por la Escuela Técnica Superior de Ingenieros Agrónomos de la Universidad Politécnica de Valencia, se han celebrado, los días 11 y 12 de noviembre, unas "Jornadas sobre Agricultura y Comercio en los Países del Este Europeo", con la colaboración de varias entidades públicas y privadas de la Comunidad Valenciana.

En ellas se han analizado las estructuras sociopolíticas en las agriculturas del Centro y Este europeos así como los problemas de la producción agraria de los Países del Este y las perspectivas para la agricultura valenciana en dichos países, haciendo especial hincapié en las organizaciones cooperativas. Han intervenido destacadas personalidades del mundo empresarial y universitario europeo.

**MESA REDONDA SOBRE "SUELO PUBLICO Y COOPERATIVAS DE VIVIENDA"**

La Federación de Cooperativas de Viviendas Valenciana organizó una Mesa Redonda en la Escuela Universitaria de Estudios Empresariales de Valencia sobre "Suelo Público y Cooperativas de Vivienda".

En el coloquio, los representantes de las cooperativas destacaron la necesidad de facilitar el suelo necesario y suficiente para poder satisfacer la demanda social de vivienda.

**LANZAMIENTO DEL PLAN DE PENSIONES INDIVIDUAL DE LA CAIXA POPULAR.**

La Cooperativa de Crédito "Caixa Popular" lanza al mercado un Plan de Pensiones individual para todos sus clientes. Se trata de un instrumento financiero para completar las prestaciones por jubilación, con una alta rentabilidad y grandes ventajas fiscales.

## **ASOCIACION DE DIRECTIVOS DE ECONOMIA SOCIAL.**

Desde hace unos meses está funcionando en Valencia ADES, Asociación de Directivos de Economía Social.

Esta Asociación nace de la iniciativa de un grupo de directivos de Cooperativas y Sociedades Anónimas Laborales Valencianas, para disponer de un foro de encuentro donde intercambiar experiencias de tipo tanto profesional como personal.

ADES está abierta a todos los sectores cooperativos y de la economía social en general, y a la misma puede pertenecer cualquier directivo de Cooperativa o Sociedad Anónima Laboral que se encuentre identificado con el proyecto.

Entre las acciones que ha realizado o llevará a cabo en un corto tiempo esta Asociación, se encuentran actividades relacionadas con el ocio/tiempo libre, actividades formativas de interés profesional (charlas, mesas redondas, etc...) y actividades formativas no estrictamente profesionales.

Es intención de ADES que las actividades formativas sean realizadas en colaboración con las instituciones y entidades representativas de la Economía Social.

Como un primer paso se firmó un acuerdo de colaboración entre la Universidad Politécnica de Valencia y ADES mediante el cual se realizarán actividades de formación de personal, de investigación científica y de desarrollo tecnológico, mediante el establecimiento de convenios específicos que serán suscritos por cada acción concreta a llevar a cabo.



## **CHARLA ASOCIACION DIRECTIVOS DE ECONOMIA SOCIAL: "FAMILIA-EMPRESA: COMO CONSEGUIR EL EQUILIBRIO".**

El psicólogo Antonio Mataix criticó en la conferencia que con este título pronunció en el Club Diario Levante, invitado por la Asociación de Directivos de Economía Social (ADES), la pérdida de protagonismo social que la familia ha sufrido en estos tiempos.

El elevado número de horas de trabajo que los directivos emplean en sus tareas profesionales provoca en numerosas ocasiones graves problemas familiares.

Antonio Mataix comentó la continua paradoja vital que el progreso y la técnica producen en el ser humano al chocar con su esencia vital, siendo una de sus consecuencias más notorias la pérdida que ha sufrido la familia como núcleo social fundamental.

Otra consecuencia importante ha sido la instauración de lo que el psicólogo denomina "modelo bovino de la vida", según el cual podemos dividir la existencia en tres grandes fases:

- Una primera fase, denominada "de engorde", en la que el sujeto realiza una acumulación de conocimientos.
- Una segunda fase, en la que se intenta conseguir, de forma intensa, las metas vitales antes de determinada edad.
- Por último, una tercera fase, la "de retiro", marcada por la inactividad y el aburrimiento, en la que el sujeto se dedica a "pacer", sin metas ni objetivos.

Al comienzo de su charla, Mataix advirtió que no existe ninguna fórmula, ninguna técnica psicológica general que ayude al sujeto a superar las cuestiones antes citadas.

Sólo se pueden ofrecer puntos de reflexión sobre la empresa y la familia para que cada uno pueda pensar y reorganizar su situación particular.

Según él, optar por un modelo vertebrado en la solidaridad y la participación y apreciar la dignificación de la persona a través de su trabajo, son las vías que pueden posibilitar ese ansiado equilibrio por todos buscado.

## **8. CREADO EL "CENTRE EMPRESSES".**

Recientemente la Comisión Ejecutiva de la F.V.E.C.T.A. se reunió con el nuevo Conseller de Treball i Afers Socials, Honorable Martin Sevilla para presentarle las actividades que realiza la FVECTA y en especial el CENTRE D'EMPRESSES y la FUNDACIO PER A LA FORMACION DE L'ECONOMIA SOCIAL (FFES), por el cual el Conseller manifestó un especial interés, por lo que representa de avance cualitativo.

La ejecutiva le manifestó lo importante de este nuevo avance de la Federación, no sólo porque se cumple lo aprobado por el último Congreso, sino porque verdaderamente se va dando a la Federación un contenido que se plasma en servicios a las cooperativas.

El CENTRE D'EMPRESSES, es un servicio integral de asesoramiento que actúa como ventanilla única. Va dirigido a prestar apoyo a los grupos promotores de cooperativas, Ayuntamientos (muchas de las Iniciativas Locales de Empleo desembocan en cooperativas) y pequeñas empresas cooperativas, y está atendido por un economista y un abogado.

Por otra parte, es un servicio gratuito de información a las cooperativas de trabajo asociado, que ofrece la posibilidad de encauzar el planteamiento económico de la futura empresa (Plan de Viabilidad), enfoque jurídico, social, tramitación legal y obtención de cualquier tipo de subvención. Así mismo, integra a las cooperativas en la Federación a través del resto de servicios que ofrece la misma (Fundación de Formación, Consejos Territoriales, Promoción del Desarrollo Empresarial y Gabinete de Asesoramiento Comercial).

Por último, cabe recordar que se trata de un servicio cofinanciado por el I.P.F.C., que en todo momento ha apoyado el proyecto por considerarlo de suma importancia para las cooperativas.



## **INICIO DE LOS SEMINARIOS SOBRE LAS EMPRESAS DE ECONOMIA SOCIAL Y COOPERATIVA**

Han dado comienzo los seminarios del curso 1991-92 sobre "Las Empresas de la Economía Social y Cooperativa" que la Universidad de Valencia viene organizando todos los años.

Estos seminarios pretenden acercar a los universitarios al conocimiento de las empresas de Economía Social mediante la realización de sesiones y mesas redondas en las que intervienen destacados representantes tanto de la Universidad como del movimiento cooperativo.

Durante el presente curso, además de los seminarios de la Facultad de Económicas, la Escuela de Estudios Empresariales y la Escuela de Graduados Sociales, se incorpora un nuevo seminario en la EUITA (Escuela Universitaria de Ingenieros Técnicos Agrícolas) de la Universidad Politécnica.

### **LA COMUNITAT VALENCIANA EN L'EUROPA UNIDA - PROJECTE 93**

Durante el último trimestre de 1991 y el primero de 1992, se vienen celebrando unas jornadas debate en diferentes localidades de la Comunidad Valenciana, en las que a través de Mesas Redondas se dá a conocer y se somete a debate el Documento Marco sobre bases para la elaboración de un "Programa de Desarrollo de la Comunidad Valenciana en la Europa Unida", Projecte 93 - COVEU.

Entre los temas incluidos en el Documento Marco y por tanto en las distintas jornadas se incluye, dentro del area de agricultura, ganaderia y pesca, el cooperativismo agrario cuyo ponente es el Dr. Juan Juliá Igual, director de la EUITA.

### **CONFERENCIA SOBRE: "LA APORTACION DE LAS COOPERATIVAS A LA CONSTRUCCION DE LA SOCIEDAD VALENCIANA"**

El día 9 de diciembre de 1991 realizó una conferencia D. Josep María Soriano Bessó, Director General de Caixa Popular, sobre "La Aportación de las Cooperativas a la Construcción de la Sociedad Valenciana", en el marco del Aula Magna de la Universidad de Valencia.

Esta conferencia se enmarca en un ciclo amplio de intervenciones, de personas relacionadas con sectores básicos de la economía y la sociedad, que tienen como finalidad discutir sobre la estructuración actual de la Comunidad Valenciana

### **PREMIOS DE PROYECTOS DE CREACION DE COOPERATIVAS ESCOLARES EN CENTROS DE FORMACION PROFESIONAL**

El pasado miércoles once de diciembre, se reunió el jurado calificador de los Premios de Proyectos de Creación de Cooperativas, convocados por Orden de 20 de septiembre de 1991 de las Consellerias de Treball i Afers Socials; Cultura, Educació i Ciència; y Agricultura i Pesca.

El jurado, presidido por el Director General d'Ocupació i Cooperació, estaba compuesto por el Cap de Servei de Promoció Educativa, el Director del Institut de Cooperativisme Agrari Valencià, el Director del Institut de Promoció i Foment del

Cooperativisme, un representante de la Cámara de Comercio, un representante del IMPIVA, el presidente de la Confederación de Cooperativas de la Comunidad Valenciana y un representante del Programa de Transición. Por unanimidad, este jurado decidió conceder los siguientes premios:

***Premios de doscientas mil pesetas:***

*DECORTEXTURA, COOP.V.*, proyecto presentado por alumnos de la EPA d'Onda para la creación de una cooperativa dedicada a la fabricación de productos de decoración y artesanía.

*COMANSA, COOP.V.*, proyecto presentado por alumnos del Institut Politècnic de Castelló para la creación de una cooperativa dedicada a la electrónica.

***Premios de cien mil pesetas:***

*ELECTROCOOP, COOP.V.*, proyecto presentado por alumnos del Institut Politècnic de Castelló para la creación de una cooperativa dedicada a las instalaciones eléctricas y a la reparación y venta de aparatos eléctricos.

*FOTO-FILM, COOP.V.*, proyecto presentado por alumnos del Colegio Juan Comenius de Valencia para la creación de una cooperativa de imagen y sonido.

*L'HORTA NORD, COOP.V.*, proyecto presentado por alumnos de la EFA de Llombai para la creación de una cooperativa de servicios agrícolas.

*ELECTRONICA, COOP.V.*, proyecto presentado por alumnos del Colegio Juan Comenius de Valencia para la creación de una cooperativa dedicada a electrónica.

*GESCOOP, COOP.V.*, proyecto presentado por alumnos del IFP Ximen d'Urrea d'Alcora para la creación de una cooperativa dedicada al asesoramiento de empresas.

*EUROCUC, COOP.V.*, proyecto presentado por alumnos de EGB del CP Lluís Guarner de Valencia para la creación de una cooperativa escolar dedicada a la encuadernación.

*LA AGRUPACION, COOP.V.*, proyecto presentado por alumnos del Colegio Juan Comenius de Valencia para la creación de una cooperativa agrícola.

**DOS EMPRESAS DE ECONOMIA SOCIAL HAN SIDO NOMINADAS A LOS PREMIOS VALENCIA INNOVACION 1991 DEL IMPIVA.**

Las empresas IMECAN S.A.L. y M.I. ZASS S.A.L. han sido nominadas en los Premios Valencia Innovación 1991.

La 1ª de ellas IMECAN S.A.L. ha sido nominada dentro del apartado INVESTIGACION + DESARROLLO por el proyecto IMECAN T.A.C. 90, máquina cortadora de tela controlada por un autómata programable. La máquina realiza un desarrollo continuo en la alimentación de la tela, mientras que el corte es discontinuo. Su versatilidad permite diferentes tipos de plegado y corte (transversal y longitudinal).

La 2ª de ellas M.I. ZASS S.A.L. ha sido nominada dentro del apartado DISEÑO INDUSTRIAL por su proyecto de ampliación de su colección de elementos de iluminación modernos.

## **IV PREMIOS A LA GESTION INNOVADORA EN COOPERATIVAS Y SOCIEDADES ANONIMAS LABORALES**

El pasado martes tres de diciembre, se reunió el jurado de los IV Premios a la Gestión Innovadora en Cooperativas y Sociedades Anónimas Laborales compuesto por un profesor de Universidad, un empresario, un directivo del IMPIVA, el Director del Institut de Promoció i Foment del Cooperativisme y el Director General de Caixa Popular.

El jurado, por unanimidad, después de estudiar los proyectos presentados, decidió premiar los siguientes:

**Primer Premio.-** Dotado con 500.000,- pesetas, se concedió al CONSORCIO VALENCIANO DE EXPORTACION DE MUEBLES E ILUMINACION A-5, que presentó una memoria dossier de su actividad en la creación de nuevos modelos de comercialización durante el ejercicio 1990-1991.

**Segundo Premio.-** Dotado con 300.000,- pesetas, fue concedido a la cooperativa INGOVI, por el trabajo "Prensa de polimerización para construcción de bobinas superconductoras".

**Tercer Premio.-** Dotado con 200.000,- pesetas, fue obtenido por la cooperativa GENÇANA, por su informe "Nuevas Tecnologías Informáticas: Información, Comunicación y Documentación".

## **CANALS OFRECE UN CURSO DE ECONOMIA SOCIAL PARA JOVENES.**

Se está realizando en Canals un Curso de Economía Social programado para los jóvenes de esta localidad. El curso está organizado por el servicio de EPA (Escuela Permanente de Adultos) del Ayuntamiento de Canals y está patrocinado por Feves-Fesal-PV y el propio Ayuntamiento, contando también con la colaboración de FUNDES-COOP.

Este curso es gratuito y tiene una duración de 20 horas lectivas y ha tenido un gran éxito de convocatoria, quedándose fuera gran número de personas. El Concejal de Promoción Económica del Ayuntamiento, Bautista Romero, y el propio Alcalde de Canals, Antonio Mira, quieren organizar un nuevo curso para dar cabida a todas las solicitudes.

## **I JORNADA DEL COOPERATIVISMO DE CREDITO.**

Organizado por la Federación de Cooperativas de Crédito de la Comunidad Valenciana, se celebraron los pasados 11 y 12 de Diciembre en Valencia las "Primeras Jornadas de Cooperativismo de Crédito en la Comunidad Valenciana".

En ellas se analizaron diversos aspectos, tales como:

- La organización legal del crédito en España
- El mercado crediticio y el financiero en la Comunidad Valenciana, así como sus perspectivas de futuro.

Referente a este último punto, D. José Luis Durán manifestó que el sector cooperativo de crédito “se encuentra en un momento difícil”, aunque no inevitable, ya que como señaló puede superarse con “una acción decidida por gente de las entidades y de la Administración”.

De este modo, el sector de crédito cooperativo debe proceder a su unión o consorciación con el fin de poder afrontar el Mercado Unico de Capitales y ofrecer un mejor y variado servicio a sus clientes. También es de señalar la participación de destacados especialistas en el sector, tales como, el Sr. García Menéndez, el Sr. Moyá López o el Sr. Martínez-Arles, entre otros.

### **VINARÓZ CREA LA FIGURA DEL AGENTE DE DESARROLLO LOCAL.**

Brillante y destacable serían los adjetivos que definirían las iniciativas tomadas por el Ayuntamiento de Vinaroz con el fin de crear la figura del A.D.L. (Agente de Desarrollo Local).

Este proyecto se encuentra financiado mediante un convenio con el INEM que aportará el 50% de la inversión. La labor del A.D.L. consistirá en la búsqueda de información acerca de subvenciones y ayudas a las que puedan acogerse las empresas de la localidad.

De este modo, se conseguirá impulsar el desarrollo socio-económico de la localidad ya que gran número de empresas no llevan adelante sus proyectos por falta de información respecto a las ayudas, subvenciones, etc. con las que podrían financiarse.

El Ayuntamiento pondrá a su disposición todas las infraestructuras necesarias para que el A.D.L. pueda realizar su labor e incluso se está estudiando el ampliar este servicio y convertirlo en **oficina permanente de desarrollo local**.

El único requisito necesario para optar a esta plaza convocada es la de poseer una titulación superior, o en su defecto, titulación media.

### **EN EL MARCO DE LA DEFENSA DEL MEDIO AMBIENTE Y DE LA SALUD DE LOS CIUDADANOS, CONSUM LANZA UNA CAMPAÑA DE RECOGIDA DE PILAS.**

El pasado 30 de Octubre, la cooperativa CONSUM puso en marcha una campaña de recogida de pilas con la finalidad de defender el medio ambiente y la salud de los ciudadanos.

CONSUM ha situado contenedores de depósito de pilas usadas en todos sus puntos de venta. Estos contenedores van divididos en dos departamentos: uno para las pilas botón y otro para el resto de pilas, con el fin de realizar una recogida selectiva. Además, también se ha dispuesto de información detallada, en forma de folletos explicativos y carteles institucionales repartidos por todas las tiendas.

CONSUM también ha pensado en los niños, hoy grandes consumidores de pilas, y para ellos ha diseñado un taller educativo bajo el nombre de “FUNCIONAMOS CON PILAS”. Con este taller se pretende aproximar a los niños a la problemática que supone el vertido incontrolado de pilas e incidir para que tengan un papel activo y partici-



pativo en esta Campaña. Los objetivos que persigue el taller son: desarrollar en el escolar actitudes de respeto a favor del medio ambiente, concienciarlo de la problemática de los residuos sólidos urbanos, conocer el funcionamiento de una pila e identificar los diferentes tipos, aprender a comprar y a consumir correctamente las pilas y darles a conocer el reciclaje que pueden sufrir las pilas para evitar el deterioro del medio ambiente y recuperar productos útiles para nuestra sociedad.

El taller está compuesto de un audiovisual que da a conocer el problema generado por la utilización de pilas; exposición de paneles explicativos sobre las pilas, tipos, composición, grado de contaminación, recogida y posterior reciclaje. Estos paneles van acompañados de unas maquetas que simulan una pila salina y una botón, así como de un panel luminoso, donde aparecen los distintos tipos de pilas y sus características, el cual mediante un dispositivo da a conocer la vida útil de cada tipo. Para completar esta actividad, se ha elaborado un guión de trabajo que incluye unos ejercicios prácticos a realizar por cada alumno.

Como parte práctica, se ha diseñado un taller de compra donde se ofrece a los alumnos una serie de productos que funcionan con pilas o con otro tipo de energía, con el fin de que los escolares aprendan a consumir siguiendo un criterio más ecológico comprando pilas menos contaminantes o evitando su consumo en aquellos productos que no lo precisen.

## 1.2

### EN ESPAÑA

#### PRIMERAS JORNADAS SOBRE ECONOMÍA SOCIAL Y DESARROLLO LOCAL.

Con el lema de "Ciudadanos en la Economía, Emprendedores en la Sociedad" se han celebrado las "1<sup>as</sup>. Jornadas sobre Economía Social y Desarrollo Local", en el Centro Empresarial ESABE de Madrid los días 3 y 4 de diciembre, organizadas por la Unión de Cooperativas de Trabajo Asociado de Madrid, con la colaboración de la Consejería de Economía de la Comunidad de Madrid.

Con ellas se ha pretendido modificar el distorsionado concepto que la opinión pública tiene sobre la economía social y, a un tiempo, intentar la posible y deseable concertación entre las asociaciones empresariales de la Economía Social y las instituciones y administraciones locales y regionales.

#### X JORNADAS DE ECONOMÍA SOCIAL EN EUSKADI.

Se han celebrado en Euskadi las X Jornadas de Economía Social sobre el tema de "Las Sociedades de Economía Social como Empresas".

En ellas se abordó la coyuntura socio-económica en el País Vasco y sus efectos en las empresas de economía social, haciendo hincapié en los aspectos internos más importantes de estas organizaciones (órganos de gobierno, dirección, formación y retos empresariales).

PRIMERAS  
JORNADAS  
**ECONOMÍA  
SOCIAL Y  
DESARROLLO  
LOCAL**

MADRID, 3 y 4 DE DICIEMBRE DE 1991  
CENTRO EMPRESARIAL ESABE. Gran Vía, 52

Organiza:  
UNION DE COOPERATIVAS  
MADRILENAS DE TRABAJO ASOCIADO

Colabora:  
COMUNIDAD DE MADRID  
Consejería de Economía. Dirección General de Empleo

Patrocina:  
**LAGUN ARO**

### **SERA CREADA UNA SOCIEDAD DE CARTERA ENTRE LA CAJA LABORAL POPULAR Y LAGUN-ARO (del Grupo Cooperativo de Mondragón).**

La Caja Laboral Popular y Lagun-Aro, Mutua de Seguros, del Grupo Cooperativo de Mondragón, van a crear una sociedad de cartera que les permita tomar participaciones en sociedades anónimas cuyas actividades no encuentren adecuada la fórmula cooperativa.

### **EN LA U.I.M.P. SE CELEBRA UN SIMPOSIO SOBRE "MODELOS Y EXPERIENCIAS EN LA ECONOMIA SOCIAL DE MERCADO"**

Durante los días 27, 28 y 29 de Noviembre de 1991 se celebró en la Universidad Internacional Menéndez y Pelayo (sede de Cuenca) un Simposio sobre: "Modelos y Experiencias en la Economía Social de Mercado: El papel de los interlocutores sociales".

La dirección del Simposio ha corrido a cargo de D. Carlos Romero Herrera, ex-Ministro de Agricultura y en él se han presentado cinco paneles dedicados a:

- Problemática y desarrollo de la transición a una economía de mercado.
- Experiencias de desarrollo local y regional.
- Experiencias de desarrollo empresarial en la Economía Social.
- La cooperación sindical.
- El marco de la concertación social.

Entre los intervinientes destacó la presencia de una delegación húngara compuesta por miembros del Instituto de Investigaciones Económicas de Hungría que intervino en el primer panel.

El curso estuvo patrocinado por la Fundación Friedrich Ebert, la Asociación de Estudios Cooperativos, el Instituto Universitario de Desarrollo y Cooperación de la Universidad Complutense de Madrid y el Instituto Sindical de Cooperación al Desarrollo.

### **NUEVO ESTUDIO DE D. VICENTE ABAD SOBRE "COOPERATIVAS CITRICOLAS DE EXPORTACION 1982-1990"**

Vicente Abad ha elaborado el estudio "Cooperativas Citrícolas de Exportación. 1892-1990", que pretende ser una nueva contribución a la historia de las cooperativas durante el período 1892-1990, en el que pone de relieve el fuerte dinamismo y presencia de las cooperativas en la agricultura valenciana. Al mismo tiempo que utiliza un estilo riguroso, pretende ser un libro de divulgación.

### **PRESENTACION DEL: "LIBRO BLANCO DE LA ECONOMIA SOCIAL EN ESPAÑA" EN CANARIAS.**

JOSE LUIS MONZON (Presidente del CIRIEC-ESPAÑA) presentó en Las Palmas de Gran Canaria, el pasado mes de Octubre, el "Libro Blanco de la Economía Social en España" que como explicó, cuantifica con notable precisión las principales magnitudes económicas de las Cooperativas y las SALES en el Estado Español.

También agregó, que por las profundas transformaciones experimentadas en el mercado de trabajo, esas empresas tienen un excelente futuro, como generadoras de empleo estable y como instrumentos eficaces de las políticas de empleo.

### **EDICION 1991 DEL CURSO DE DIRECCION DE EMPRESAS DE PARTICIPACION (SOCIEDADES COOP. ANONIMAS LABORALES Y AGRARIAS DE TRANSFORMACION)**

La Escuela de Especialización Profesional de Estudios Cooperativos de la Facultad de Ciencias Económicas y Empresariales de la Universidad Complutense de Madrid está desarrollando la edición 1991 del Curso de **Dirección de Empresas de Participación (Sociedades Cooperativas, Anónimas Laborales, y Agrarias de Transformación)**, Nº 7.918 del Plan de Formación e Inserción Profesional (350 horas, Cód.: TE 0001 ó 052/001) del Instituto Nacional de Empleo del Ministerio de Trabajo. Este Curso está dirigido a estudiantes de último Curso de Económicas y Empresariales y se complementa con un programa de vinculación laboral de los estudiantes en empresas de participación mediante contratos de prácticas remuneradas a través de contratos entre el Centro de Orientación e Información al estudiante del Consejo Social de la Universidad Complutense y las empresas u organismos.

En el Curso participan un gran número de ponentes de diferentes instancias de la Administración Pública; de la Banca Pública con programas dirigidos a empresas de participación; de las propias empresas de participación; de las organizaciones empresariales representativas de las empresas de participación; de destacados especialistas; de otros centros no universitarios especializados en empresas de participación; y de profesores especializados en empresas de participación y no especializados, ambos, de la propia Facultad y de otros centros universitarios.

Los estudiantes del Curso se encuentran agrupados en cuatro grupos; y efectúan una simulación de diferentes tipos de empresas de participación, que actúan en diferentes sectores económicos, de diferentes países europeos; aunque vinculados dentro de una simulada Agrupación Europea de Interés Económico como forma débil de intercooperación empresarial. Al finalizar el Curso presentan una memoria de cada una de las empresas ante un Tribunal Presidido por el Presidente del Patronato de la Escuela: el Ilmo. Sr. Decano de la Facultad, y formado por un Profesor de la Facultad, y por representantes de diferentes sectores de las empresas de participación y de la Administración Pública.

### **"ANÁLISIS DE LOS ASPECTOS FINANCIEROS DE LA SOCIEDAD COOPERATIVA DE VIVIENDAS EN ESPAÑA". TESIS DOCTORAL DE Dña. PILAR GOMEZ APARICIO.**

En la Facultad de Ciencias Económicas y Empresariales de la Universidad Complutense de Madrid ha tenido lugar la lectura y defensa de la Tesis Doctoral "Análisis de los Aspectos Financieros de la Sociedad Cooperativa de Viviendas en España", a cargo de la Profesora Antonia Pilar GOMEZ APARICIO, colaboradora de la Escuela de Estudios Cooperativos de esa misma Facultad.

### **INICIO DE LOS CURSOS "COMPETITIVIDAD 91"**

Organizados por el Área de Desarrollo Económico-Social (ADES) del Ayuntamiento de Barcelona y la Federación de SALES de Cataluña, han dado comienzo los cursos "Competitividad 91" dirigidos al personal cualificado de la pequeña y mediana empresa, con el objetivo de formar expertos en calidad y competitividad.

### **MONOGRAFICO DE LA REVISTA CIRIEC-ESPAÑA SOBRE LAS PONENCIAS DEL CONGRESO ESPAÑOL DE MUTUALIDADES.**

Después de haberse celebrado el Congreso Español de Mutualidades y Encuentro Europeo de la Mutualidad en Barcelona, la revista de CIRIEC-España dedicará un número monográfico a las ponencias leídas a lo largo de las sesiones durante las jornadas de dicho Congreso.

Los ejes en los que se centran los temas analizados se pueden resumir en:

- Antecedentes históricos del Mutualismo.
- Modalidades de la Previsión Social.
- Marco normativo.
- La previsión social en los diferentes sectores empresariales.

# 1.3

## INTERNACIONAL

### JORNADAS EN AIX-EN-PROVENCE SOBRE “NON PROFIT MAXIMIZING FIRMS AND THE COOPERATIVE SECTOR”

Se han celebrado, los pasados días 5 y 6 de diciembre, en Aix-en-Provence (Francia), unas jornadas sobre “Non Profit Maximizing Firms and the Cooperative Sector”.

En ellas se han analizado, durante varias sesiones, el Sector Non-Profit tanto a nivel teórico como empírico, las medidas de eficiencia en el sector “non-profit”, la empresa pública, las entidades de utilidad pública y las cooperativas, la economía del altruismo, oligopolios mixtos, la teoría de la organización y la empresa.

También se ha debatido sobre el sector público y cooperativo en Europa.

Han intervenido, entre otros ponentes: S. Rose-Ackesman, M. Parodi y J. Defourny.

### CREADOS EN FRANCIA LOS INSTITUTOS UNIVERSITARIOS DE ENSEÑANZA E INVESTIGACION.

Se han creado en Francia, unos Institutos Universitarios de Enseñanza e Investigación con la finalidad de formar cuadros de empresas de Economía Social.

Estos Institutos, enmarcados dentro del Programa “Universidad 2000”, admitirán estudiantes de 1er año de Derecho, Económicas, Gestión empresarial... para seguir tres años de formación general y especializada, tanto a nivel teórico como a nivel práctico ya que esta formación incluye prácticas de 9 semanas en empresas francesas y extranjeras. Este programa se iniciará posiblemente en la Universidad Francesa en el curso 92-93.

### LA EXPERIENCIA DEL ÖKOBANK EN ALEMANIA

La idea de crear un banco cooperativo de las características del Ökobank nació en el movimiento pacifista y en las iniciativas y proyectos políticos de los años 60 y se llevó a cabo por los ecologistas alemanes en mayo de 1988. La democratización del banco reside en la codeterminación de lo que pasa con el dinero que los clientes depositan en el Ökobank es, por esto, una forma de “Genossenschaft”.

Ökobank propone a sus clientes fórmulas de inversión en fondos especializados a una tasa definida por el propio depositario en un límite de 4 1/2 (nov. 89). Las áreas de inversión son: formación, feminismo, psiquiatría, autogestión, medio ambiente.

- *Formación*: educación, pedagogía y antipedagogía.
- *Feminismo*: empresas y proyectos de mujeres en las que sólo participan mujeres.
- *Psiquiatría*: proyectos de alternativas a la psiquiatría manicomial.
- *Autogestión*: Empresas autogestionadas con un mínimo de 3 miembros.
- *Medio ambiente*: producción de productos, procesos y servicios amigos del medio ambiente y también la utilización de esos productos o el cambio a formas de producción amigos del medio ambiente.

El depósito se suscribe por un período de 1 a 5 años y Ökobank lo presta a las empresas u organizaciones del sector de actividad correspondiente a cada fondo con un margen del orden de un 3%. Actualmente el fondo de medio ambiente es el que recoge la mayor parte de los fondos. Existen también otras fórmulas.

Los Servicios que el Banco propone en la actualidad a sus clientes son entre otros:

- Cuentas de ahorro
- Certificado de crecimiento del Banco (ahorros para los que el tipo de interés sube a partir de un plazo determinado)
- Cuenta de ahorro: plazo fijo (1-5 años) con interés fijo (mínimo 500 D.M.)
- Plazos fijos: mínimo 5000 D.M. entre 1-6 meses.

Según la información dada por el presidente de su consejo de vigilancia, Didier Reinke, a uno de los grupos de trabajo de los "Rendez-vous Européens de l'Economie Sociale" de noviembre de 1989 en París, Ökobank recogió 70 millones de D.M. de depósitos, con un capital de 11 millones de D.M. suscrito por 17.000 miembros y no remunerados.

Se da la paradoja de que las dificultades impuestas al Ökobank por la actitud muy reservada del aparato bancario alemán, han contribuido al buen resultado del primer ejercicio: no habiendo podido acceder a los fondos de garantía de los depósitos bancarios -y habiendo sido rechazados, entre otros, por el fondo cooperativo- el Ökobank solo puede prestar a empresas no bancarias, un volumen equivalente al triple de su capital, cuando este ratio puede ser de hasta 17 para un banco comercial.

Esto motivó que la mayor parte de los fondos recogidos se colocaran en otros bancos, cuyas condiciones se revelaron ser más favorables que las consentidas por el Ökobank a sus clientes, limitando por lo tanto las inversiones correspondientes a la filosofía del joven banco alemán a unos treinta millones de D.M.

El balance de la experiencia aun cuando es modesto, es importante en cuanto a la búsqueda de una utilización "alternativa" del ahorro de inversión. Por otra parte, la resonancia de esta alternativa está siendo considerable tanto en Alemania como en el resto del mundo.

Del capital propio del banco depende cuantos créditos se pueden dar, en concreto, el triple del capital propio. Además, no hay pago de dividendos y las participaciones individuales mínimas son de 100 D.M., suscribir participaciones es la manera fácil de apoyar y contribuir al desarrollo del Ökobank.

### **CREACION DE FICHAS TECNICAS QUE PRESENTAN 17 VOIVODIES POLACAS.**

La Asamblea de Cámara de Comercio francesa, ha realizado con el apoyo de la Comisión de la CEE y a través de la Dirección General XXIII de Política Empresarial, una serie de fichas técnicas que presentan 17 -VOIVODIES-polacas.

Estas fichas ofrecen información previa sobre la población y actividades económicas de dichas -VOIVODIES- y un inventario así como una relación de contactos locales.

Este proyecto se enmarca dentro de la perspectiva de cooperación entre los países de Europa Occidental y Europa Central.

Estas fichas técnicas pueden obtenerse en la Comisión de las CEE en Bruselas.

### **CICLOS DE FORMACION A LOS TRABAJADORES DE ECONOMIA SOCIAL EN LOS COLEGIOS COOPERATIVOS DE PARIS Y RENNES.**

Los Colegios Cooperativos de París y Rennes proponen varios ciclos de formación a los diferentes trabajadores de la Economía Social.

Dos ciclos de larga duración (3 años) en los que el estudiante puede realizar una tesina, organizada según la demanda de las empresas, así como un diploma para profesionales ya con experiencia.

Dos ciclos cortos de 6 semanas sobre desarrollo local y desarrollo del 3er Mundo y dos seminarios temáticos de una duración de 3 días sobre las prácticas de desarrollo, de Economía Social y solidaria en medios de inmigración, etc...

### **NECROLOGICA**

El Presidente del Comité Económico y Social de las Comunidades Europeas, el Sr. F. STEDLIN, sindicalista de renombre y miembro influyente de este Comité antes de ser elegido Presidente hace aproximadamente un año, ha fallecido a finales de diciembre de 1991.

### **COLOQUIO "LAS EMPRESAS Y EL INTERES GENERAL HOY: ¿CONFLICTO O SINERGIA?" Organizado por CIRIEC-FRANCIA.**

El CIRIEC-Francia, presidido por François SOULAGE, organizó el pasado 11 de diciembre de 1991, en París, un coloquio sobre el tema: "Las empresas y el interés general hoy: conflicto o sinergia?".

Después de una introducción sobre las diferentes concepciones del interés general, cuatro exposiciones que relacionan el interés general con las empresas públicas y privadas con las colectividades territoriales y la Economía Social, sobre esta última parte intervino Jacques Moreau, presidente del CNMCCA.

Las conclusiones del coloquio corrieron a cargo de Bernard Gazier, profesor de Ciencias Económicas de París I.

### **III CONFERENCIA EUROPEA DE ECONOMIA SOCIAL EN LISBOA.**

Durante los días 1, 2 y 3 de Abril de 1.992 se va a desarrollar en Lisboa la III Conferencia Europea de Economía Social. La primera de estas conferencias se celebró en París, en noviembre de 1.989 y contó con la participación, entre otros, de François Mitterand, Michel Rocard, Edith Cresson y Alvaro Espina. En noviembre de 1.990 la Conferencia tuvo lugar en Italia. En ambos casos hubo una nutrida representación del cooperativismo y mutualismo español así como una participación destacada del CIRIEC en la organización de las Conferencias y presentación de ponencias.

Los temas que van a ser objeto de debate en la Conferencia de Lisboa son:

- 1.- El papel de las cooperativas, mútuas y asociaciones en la Europa Comunitaria.
- 2.- La cooperación con terceros países.
- 3.- La igualdad de las empresas de Economía Social frente al mercado.
- 4.- La financiación.
- 5.- El reforzamiento de la estructura de empresa.
- 6.- La educación, formación e investigación.

Estas Conferencias están patrocinadas por la Presidencia de las Comunidades Europeas que, como es sabido, corresponde cada 6 meses a uno de los países miembros.

### **TERCER ENCUENTRO PRENSA-COOPERATIVISMO.**

Por convocatoria de Confecooperativas, Coopdesarrollo y Dancoop, se realizó a comienzos del mes de agosto en el municipio de Chinauta, Cundinamarca, (Colombia), el Tercer Encuentro de Actualización Prensa-Cooperativismo, que tuvo por objeto el presentar a los comunicadores de los medios, la opción cooperativa a la luz del nuevo ordenamiento jurídico colombiano en lo social, económico y financiero.

Coopdesarrollo se comprometió a elaborar cursos de cooperativismo para periodistas.

### **EL PROGRAMA DE APOYO A LAS INICIATIVAS LOCALES DE EMPLEO DE LAS MUJERES (ILE)**

Desde 1984 el programa de apoyo a las ILE de las mujeres, una iniciativa de la Comisión Europea, apoya la creación de empresas, de cooperativas y de otras iniciativas de creación de puestos de trabajo lanzadas por mujeres.

El apoyo proporcionado por este programa toma esencialmente dos formas: por una parte ayudas limitadas a la creación de empresas y de otras iniciativas de creación de empleo para mujeres, y por otra parte una información y asistencia técnica para la creación y planificación de Iniciativas Locales de Empleo.

En el transcurso del segundo programa de acción comunitaria a medio plazo para la igualdad de oportunidades para las mujeres y hombres (1986-1990), el programa de apoyo de las ILE de las mujeres ha conocido un éxito creciente. El monto de la

ayuda disponible ha pasado de 400.000 ecus en 1989 a 1.000.000 en 1990. Entre 1986-1990, 789 ILE de mujeres se han beneficiado de una ayuda económica.

En 1991, la Comisión lanzaba el 3<sup>er</sup> programa de acción comunitaria a medio plazo para la igualdad de oportunidades entre mujeres y hombres. En este marco, el programa de apoyo a las ILE de las mujeres continúa siendo una acción clave destinada a incentivar y apoyar el empleo y la creación de empresas de mujeres.

#### **AYUDAS FINANCIERAS A LAS ILE DE MUJERES**

La cantidad mínima global de ayuda disponible será cada año de 1,5 millones de ECUS.

Aunque las ayudas individuales sean limitadas, estas pueden tener un efecto apreciable de impulso para muchas ILE incitando a Bancos y otros organismos financieros a consentir préstamos u otros tipos de apoyo.

La ayuda concedida varía según el número de puestos de trabajo creados: 1.500.000 ecus por cada puesto de trabajo a tiempo completo (o su equivalente en empleos a tiempo parcial). La ayuda máxima es de 7.500 ecus y la ayuda mínima de 3.000 ecus, que supone la creación de al menos dos puestos de trabajo a tiempo completo.

#### **PRINCIPIO DE LA AYUDA**

Puede solicitarla toda mujer o grupo de mujeres que prevea lanzar una nueva empresa, una cooperativa, o una iniciativa local de empleo cuyos puestos de dirección y la mayor parte de los otros puestos sean ocupados por mujeres.

El término "ILE" es la abreviación genérica utilizada para designar todos los proyectos elegibles.

Una ILE puede ser una empresa comercial o una asociación sin ánimo de lucro con vocación social o medio ambiental. Ninguna limitación será impuesta en cuanto a su forma jurídica: las sociedades convencionales, las cooperativas de trabajo, las sociedades de personas o las asociaciones sin ánimo de lucro son todas formas posibles. El tamaño de las ILE importa poco y esta puede ser creada en cualquier Estado miembro de la Comunidad Europea.

Será tomada en cuenta la viabilidad financiera de la empresa o del proyecto, siendo prioritarias las candidaturas de ILE creadoras de empleo para mujeres de grupos marginados: mujeres que desean reemprender una actividad profesional, madres solteras, minusválidas, mujeres pertenecientes a una minoría étnica, inmigrantes o emigrantes, desempleadas de larga duración.

La Comisión desea financiar ILES de mujeres que presenten un carácter innovador en su contexto local. Las proposiciones de ILE que correspondan a necesidades y planes de apoyo locales tendrán preferencia.

Las candidaturas deberán ser presentadas antes de la puesta en marcha de la iniciativa o de la empresa.

Para los proyectos que se hayan puesto en marcha después del primero de mayo de 1991, se aceptarán las solicitudes hasta el 31 de marzo de 1992.

Para más información remitirse a la Comisión de las Comunidades Europeas, Rue de la Loi 200 B-1049 - Bruxelles, Bélgica. Dirección General de Empleo, Relaciones Industriales y Asuntos Sociales DG V/B/4. Unidad para la igualdad de oportunidades.